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CONFERENCIA DE PRENSA DE DON RICARDO LAGOS EN
LA MONEDA DESPUÉS DE VISITAR AL PRESIDENTE EDUARDO
FREI.

Sala de Prensa
Lunes 31 de mayo de 1999
13:20 hrs.

He venido a entregarle mi respaldo al Presidente Frei. El éxito de las

elecciones primarias, creo que es el éxito de su Gobierno. El respaldo que

recibí es un respaldo al Gobierno de la Concertación del cual formé parte

como Ministro, y a mucha honra hasta hace pocos meses.

El Presidente por su parte me comentó lo que son sus prioridades en lo

que resta de su mandato, prioridades con las cuales yo concordé, por

supuesto.

Primero, el Presidente me indicó su preocupación por la reactivación

económica del país, la activación que se hace más indispensable cuando

hemos visto en el día de hoy lo que son las cifras de cesantía, es un fenémeno

que ronda en todas las familias chilenas; a lo largo del país la cesantía es el

tema esencial que tenemos que abordar, por eso es que se ha propuesto una

Ley de Protección al Trabajador por una parte y es una obligación de primera

prioridad del Parlamento abocarse a ella para ver si sacamos el seguro de

desempleo. Pero también tenemos que retomar el crecimiento económico,

creo que las autoridades están en el camino correcto y en ese sentido lo

respaldo plenamente. Si más adelante el Banco Central hace alguna pequeña

rebaja en la tasa de interés tanto mejor, pero éste no es el momento del

pesimismo, las cuentas están en orden, el Gobierno ha hecho lo que tiene que

hacer y ahora le corresponde a los inversionistas privados invertir, esa es la
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verdad. Y por lo tanto, me gustaría ver pronto una reacción del sector

empresarial chileno. Porque tampoco hay razones para no hacerlo porque hay

una elección presidencial porque los lineamientos básicos que dan seguridad

y estabilidad se mantendrán. He dicho que habrá continuidad y cambio, la

continuidad está determinada por una baja inflación, por una política

macroeconómica seria y estable y por los equilibrios esenciales del país. El

cambio tiene que ver con cómo somos capaces de enfatizar elementos en el

ámbito social.

Quisiera también hacer dos breves reflexiones sobre conflictos que han

ocurrido:

La crisis económica que ha repercutido también en las universidades y

creo que todos estamos preocupados de esta situación. He hecho un

planteamiento al país sobre el tema de largo plazo en el ámbito de educación

superior, pero en lo inmediato me parece que el acuerdo que ha llegado el

Ministro de Educación, los Rectores, y que ha sido aceptado por la inmensa

mayoría de los alumnos es un buen camino; y confío que el diálogo va a

permitir resolver bien este conflicto.

De igual manera hay una situación delicada en el sur en el conflicto

mapuche y aquí también me parece que los esfuerzos que está desplegando el

Ministro Quintana, el Director de CONADI, van en la dirección correcta y

espero que esto se pueda resolver en la coyuntura. Estoy consciente que el

tema mapuche en el largo plazo, requiere un conjunto de medidas mucho más

amplias que escapan al tema de la coyuntura pero que nos puede permitir

mirar con optimismo hacia adelante.
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Hay otros temas que señaló el Presidente, y le señalé solamente que los

temas los resuelve en Chile el Presidente de la República. Mi misión es ser

candidato a Presidente, mi misión por lo tanto es recorrer el país como tal, no

comentar lo que son las definiciones del Presidente.

Las primarias han culminado con éxito; y ahora tenemos una tarea,

respaldar al Gobierno del Presidente Frei para que pueda atacar con éxito los

desafíos que tiene por delante; y la Concertación está hoy más unida que

nunca tras dos objetivos, apoyar al Presidente y elegir al candidato de la

Concertación en las elecciones del 12 de diciembre. Si las cosas las hacemos

bien no me cabe ninguna duda que así va a ser. Tendremos una buena

culminación del actual Gobierno y tendremos un buen inicio del próximo

Gobierno. Eso es lo que quería indicarles.

Pregunta: Sr. Lagos, cuando Ud. habla de que los lineamientos básicos

de su Gobierno sería la continuidad, ¿eso significa que no le molestaría

asumir algunos problemas que este Gobierno no alcance a solucionar,

como por ejemplo, el tema mapuche u otras crisis que pudieran venir?

Creo que un conjunto de temas no se van a solucionar, pero así es una

sociedad; las sociedades son dinámicas, las sociedades no son estáticas,

siempre hay conflictos, problemas, dificultades. Creo que podremos

encontrar una solución de coyuntura ante el tema universitario, ante el tema

mapuche; pero creo que el tema mapuche requiere un abordaje mucho más

amplio, como también lo requiere el tema universitario. En cierto modo los

Gobiernos de la Concertación han abordado el tema del punto de vista de
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educación en la enseñanza básica y media y tal vez la tarea más importante

que nos queda es la educación superior. Hay otras áreas por supuesto que

también son igualmente importantes.

Pregunta: Sr. Lagos, ¿cómo se va a enfrentar el tema del presupuesto

del próximo año, sus equipos van a participar en conjunto con el

Gobierno para elaborar las partidas presupuestarias del próximo año?

No. Aquí no hay cogobierno. El Presidente de la República es el que

gobierna y toma las decisiones. Nada más.

Pregunta: Sr. Lagos, ¿cuál es su punto de vista respecto de la situación

pendiente con el caso Pinochet, cuál es su postura?

Bueno, he respaldado al Gobierno del Presidente Frei en el sentido de

que aquí se defienden principios y no personas, me parece que en ese sentido

el Presidente y el Canciller han hecho lo que correspondía hacer.

Pregunta: Sr. Lagos, ¿cuáles son sus planes para las próximas semanas,

los próximos meses?

Bueno lo que tenemos que hacer ahora es comenzar la campaña.
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Pregunta: ¿Me refiero, la va a comenzar en una semana más, va a tomar

vacaciones, va a..., cómo va a ser la integración de la Democracia

Cristiana a la campaña?

Vamos a conversar con la directiva democratacristiana sobre estos

temas; y por cierto que así como se fueron integrando los otros Partidos,

verdad, cuando hizo una definición el Partido Radical se integra a la campaña,

de la misma manera tenemos que hacer ahora una conversación amplia con lo

que serán los equipos de trabajo que expresen la totalidad de la Concertación.

Pero tan importante como eso es cómo somos capaces también de dar cuenta

del fenómeno de ayer. El fenómeno de ayer es un fenómeno inédito en la

política chilena, cómo a ese millón y medio de chilenos que participaron de la

elección lo hacemos ahora participar en las tareas que tenemos de definición

de un programa de Gobierno, que no siente el Presidente de la Junta de

Vecinos sólo que sirve para participar en una elección, entonces tenemos un

desafío mayor, no solamente configurar equipos de trabajo si no cómo ese

inmenso apoyo ciudadano se expresa en una participación; en ese sentido dije

no vamos a parar ni nos vamos a detener después de lo que hemos hecho. Y

si hay un sello de Concertación 111,el sello Concertación 111tiene que ser

cómo garantiza esos canales de participación a todos aquellos; y aprovecho de

dar excusas, me dicen que son 15 o 20 millos chilenos que ayer no pudieron

votar, tenemos los nombres y le he pedido a la Comisión Organizadora que a

cada uno de ellos le demos una respuesta de lo que ocurrió, porque creo que

esos chilenos se merecen una explicación. Nuestros agradecimientos por

haber intentado votar.
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Pregunta: A propósito de la directiva de la Democracia Cristiana, recién

renunció la directiva encabezada por Enrique Krauss, ¿Ud. tiene algún

comentario al respecto?

No, no tengo comentarios. Soy muy arrugo de Enrique Krauss,

compartimos Gabinete con él, pero respeto la decisión que él ha tomado.

Pregunta: ¿No le preocupa que esta decisión pueda ser una suerte de

desprendimiento del apoyo a su candidatura?

No en absoluto. Lo que el país vió ayer es demasiado claro; en donde

están todas las dirigencias, el propio candidato en un gesto que lo ennoblece

reconoció muy temprano el resultado de las urnas. Tuvieron un fino gesto, -

supongo que lo puedo hacer público-, de mandarle flores a mi mujer en la

mañana, tanto Andrés Zaldívar e Inés como Enrique Krauss y Gabriela.

Pregunta: Independientemente Sr. Lagos que Ud. diga que es muy

amigo del Sr. Krauss, ¿le parece que esta renuncia, o sea que le conviene

a Ud. más, qué le gusta más, o la DC con la actual directiva que fue tan

confrontacional durante la campaña o un cambio al interior de la De?

Una directiva que exprese la voluntad de la Democracia Cristiana como

se ha señalado siempre, que es una voluntad concertacionista. Cuál es esa



directiva, es algo que le corresponde resolver a los amigos

democratacristianos.
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Pregunta: Sr. Lagos, Ud. durante toda la campaña se mostró muy

sensible yendo a terreno, con los casos que vió la pobreza la palpó en los

sitios mismos, ha sido su principal plataforma de lucha pareciera, ¿Ud.

va a gobernar aqui en La Moneda o va a estar en terreno constantemente

porque la gente se va a recordar de sus palabras?

Mañana voy a estar en Conchalí; pasado mañana voy a estar en una

región del país. O sea no quisiera que el país perciba que estamos

enfrascados en negociaciones políticas porque no es así, hay que hacer lo que

tenemos que hacer para conformar los equipos de campaña, pero también hay

que seguir escuchando al país.

Pregunta: Sr. Lagos, siempre se ha señalado que una elección entre

Lagos y Lavin va a ser muy polarizada. ¿Ud. cree que el equipo de Lavín

va a jugar limpio?

Yo no creo que va a ser una elección polarizada. Creo que va a ser una

elección sobre dos visiones del país; eso no tiene porqué ser polarizante, eso

tiene que ver con el tipo de país, el tipo de sociedad que Ud. quiere hacer. Mi

percepción es que la visión de la derecha es distinta de la visión de la

Concertación, de cómo conformamos y construimos una sociedad. Lo que va

a estar en cuestión es eso, no va a estar en cuestión el apoyo a la educación



porque todos estamos detrás de eso, el cómo se apoya a la educación es

distinto, nosotros decimos apoyar la educación para dar igualdad de

oportunidades significa discriminar, dar más recursos donde hay menos. La

derecha dice apoyar la educación significa potenciar y subsidiar la demanda y

que el mercado resuelva. Son dos visiones en cada uno de los temas, son

formas de entender la sociedad y en ese sentido, sí creo que va a ser una

elección muy importante porque va a definir el tipo de país y de sociedad que

vamos a tener en los primeros años del próximo siglo.
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Pregunta: Sr. Lagos, la derecha esta mañana ya cuestionó las elecciones

primarias, señalando que el millón y medio de chilenos que votó es un

15% del electorado total del país, ¿qué le parece que surjan de inmediato

los cuestionamientos de la derecha?

La derecha ha cuestionado todo desde un comienzo. Cuestionó la

capacidad de gobernar que teníamos cuando asumió el Presidente Aylwin; la

derecha cuestionó la capacidad de conducir; y la derecha cuestionó

permanentemente que no iban a haber primarias; y después la derecha

cuestionó que habiendo primarias no se iban a respetar los resultados; y

después la derecha cuestionó etc, etc. etc. e hizo un aporte al imaginario

humorístico chileno cuando dijo que iba a fiscalizar las primarias. Eso lo

encontré, un aporte humorístico. Y ahora entonces encuentran que son poco

un millón y medio. Nunca en la historia de Chile, se ha elegido un Presidente

con un millón y medio de personas, que me lo desmienta la derecha, ¿cómo

eligieron su candidato ellos?, andan consultando por ahí, pero el candidato se
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elige entre cuatro paredes. Nunca en la historia de Chile había habido a las

ocho y media de la noche el resultado como hubo ayer, limpio, claro,

transparente. Nunca en la historia de Chile había habido una coalición con

una capacidad orgánica como en la elección en el día de ayer. Ya se lo

quisieran los amigos de la derecha. Que sigan diciendo que no representa

nada, espléndido. Comenzaron diciendo que no iba a ver ninguna de las

cosas que hubo y qué ocurrió, entonces me parece bien porque van por mal

camino. Dicen que soy soberbio porque digo estas cosas, pero es que dije que

iba a haber candidato único a las diez de la noche, me equivoqué lo hubo a las

nueve de la noche; y de la misma manera digo por este paso la Concertación

no solamente es la principal coalición de Chile, lo que ocurrió ayer es que la

Concertación va a poner de nuevo de pie a Chile y la Concertación va a

encabezar el primer Gobierno del próximo siglo; a partir de la elección de

ayer porque ayer hubo 100, 120, 140 mil chilenos que se levantaron muy

temprano, esos vocales, los que participaron, los que movilizaron, cuántos

autos se desplegaron el día de ayer, ¿esos eran pagados?, nosotros no

pagamos nada. La gente actuó voluntariamente, ayer se inició una forma

distinta de hacer política.

Pregunta: Sr. Lagos, ¿cómo vislumbra sus relaciones con los militares

Ud. en un hipotético Gobierno?

En mi Gobierno la relación con los militares va a ser muy buena, igual

que la que tuve cuando fui Ministro de Educación y Ministro de Obras

Públicas.
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Pregunta: Don Ricardo, ¿cuál espera Ud. que sea el papel del Presidente

Eduardo Frei de aquí al término de su campaña?

Ser Presidente de Chile, le parece poco.

Pregunta: ¿Pero en relación a Ud. como candidato de la Concertación?

El Presidente gobierna y gobierna para todos los chilenos. Como

ciudadano espero contar con el voto del Presidente Frei en las urnas el 12 de

diciembre; en relación a mi campaña el Gobierno es una cosa y la campaña

presidencial es otra.

Pregunta: ¿Sr. Lagos sería posible saber la diferencia principal que Ud.

advierte respecto del modelo económico que diferencia a la candidatura

de la oposición actual con la suya?

Bueno me gustaría ver que se expliquen las cosas, porque hasta ahora

veo que se consulta gente y se dice que se van a hacer cosas, no conozco una

filosofía, yo en el intertanto publiqué un largo libro de conversaciones con

una colega de ustedes, y publiqué un libro, voy a pasar un aviso aquí, claro,

"Mi Idea de País", se lo recomiendo a los que no lo hayan leído, y ahí están

mis ideas, me gustaría conocer las ideas del otro lado.



Pregunta: Don Ricardo, de acuerdo a las últimas encuestas la gente no

evalúa bien las últimas gestiones de Gobierno, hay varios problemas

pendientes, Ud. mismo dijo: el problema mapuche, el problema

universitario, crisis eléctrica, sequía, etc., ¿Ud. necesita que le dejen, en

un eventual Gobierno, la casa ordenada, también vino a pedir eso?
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Los Gobiernos de la Concertación son como una carrera de postas, y se

les pasa el bastón a otro, todo corredor de posta le gusta que la posta se la

entreguen lo más adelantada posible respecto al resto, ¿verdad?, yo también

lo desearía así, entonces mientras más cosas estén "ordenadas" mejor, pero

como le decía antes, las sociedades son dinámicas, no son sociedades

estáticas, no son sociedades "ordenadas", y por lo tanto creo que es una posta

en que lo importante es entender que son principios similares para las tareas

que tenemos que hacer en bien del país.

Muchas gracias.
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